



〒662-0088 兵庫県西宮市苦楽園 4 番町 7-1  
TEL.0798-70-0656(ナレオルゴール) FAX.0798-72-0110  
http://www.orgel-horie.or.jp/ Email info@orgel-horie.or.jp

## イタリアオペラの黄金時代とオルゴール

### シリンダーオルゴールの歴史

欧米では古くから、教会の時計塔や鐘楼にカリヨン(組み鐘)が設置され、人々に時報が届けられていました。時計職人たちは、このようなカリヨンの「時を告げる」機能を、懐中時計など小型の時計にも組み込めまいかと考え、編み出された革新的な演奏装置は、オルゴールと名付けられました。その中でも特に、シリンダーを利用し音楽を奏でる機構は、1796 年にスイスの時計職人アントワーヌ・ファブルによって完成されたもので、この発明もまた、あくまで時計に付随した仕掛けの一つだったと言われています。このように、時計とオルゴールの関係は深く、時計技術の発展と並行する形で、オルゴールの技術も向上していったのです。ところが 1830 年頃になると、オルゴールは時計技術と急速に枝分かれして、音楽の録音・再生という独自の分野に重点を置くようになり、独立した楽器としての地位を確立します。音楽を気軽に楽しむことができるオルゴールの需要は、ブルジョワジーの台頭という時代の流れに沿って拡大し、ヨーロッパ各地でシリンダーオルゴールが生産されるようになります。ところがシリンダーオルゴールは、演奏時間が短い、簡単に曲の交換ができないなど、多くの弱点を抱えていました。1850 年頃からは、シリンダー交換型のオルゴールが作られるようになりますが、これが改良の限界でした。そこで、これらの弱点を克服し、より安価で扱いも手軽なディスクオルゴールが 1885 年にドイツで発明されると、シリンダーに取って代わり、ディスクオルゴールの生産が急速に拡大します。これに伴い、シリンダーオルゴールのおよそ 100 年に及ぶ歴史は終焉を迎えるのです。

### イタリアオペラとオルゴール

(表1) 当館のシリンダーオルゴール 162 台の内、tune sheet(曲目シート)を元に調査したオペラ作曲家のランキング

シリンダーオルゴールが最も生産されていた時代は、奇しくもイタリアオペラの黄金時代と重なります。この時代、ジョアキーノ・ロッシーニを皮切りに、ドニゼッティ、ヴェルディ、プッチーニなど、イタリアオペラを代表する巨匠たちが、数多くの傑作を生みだしました。このため

シリンダーオルゴールには、イタリアオペラの黄金時代を代表する曲が多く収録されているのです。これは、当館が所蔵しているシリンダーオルゴールに入っているオペラの曲数が多い作曲家のランキングからもわかります。(表1) ドイツのマイヤベーアとフランスのグノー以外、全員がイタリア人オペラ作曲家で構成されています。特に、イタリアオペラの黄金時代最盛期を築いたヴェルディは非常に多くの曲が収録されており、当時からヴェルディ・オペラの人気が高かったことが伺えます。今回は、イタリアオペラの歴史について更に詳しく触れたいと思います。

順位	作曲者名	生没年	出身国	総合曲数
1	ジュゼッペ・ヴェルディ	1813-1901	イタリア	60
2	ヴィンチェンツォ・ベッリーニ	1801-1835	イタリア	47
	ジョアキーノ・ロッシーニ	1792-1868	イタリア	
3	ジャコモ・マイヤベーア	1791-1864	ドイツ	39
4	ガエターノ・ドニゼッティ	1797-1848	イタリア	29
5	シャルル・グノー	1818-1893	フランス	17

## オルゴールのお部屋とリクエスト特集

1月3日(火)～3月31日(土) 休館 月曜日(祝日は開館)

\*一般の方(1名様～19名様)の案内は木曜～日曜、祝日です。

お部屋の中に何気なく置いてあるイスもアルバムもみんなオルゴール・・・! 「オルゴールのお部屋」にはいくつオルゴールが隠されているのでしょうか??



## JAZZ&RAGTIME

2月9日(木)～12日(日)

午後3時より

スコット ジョプリンからジョージ ガーシュインまで



スタインウェイの自動ピアノ(1924年製)、  
足踏みピアノ(1925年頃)、自動バンジョー(復  
刻版 1996年製)でお楽しみ下さい。



予約制となっております。詳しくは当館のホームページをご覧ください。  
未就学児童の方のご入館、ご同伴は御遠慮下さいませ。

## 冬期休館の御案内

オルゴール及び自動演奏楽器のメンテナンスの為

2月20日(月)～3月2日(金) まで休館とさせていただきます。

## オルゴール博物館ニュース

昨年12月20日(火)～24日(土)にクリスマスイブニングプログラムを行いました。全日ともよく晴れて夜景を十分に堪能して頂きました。寒い中お集まり頂いた皆様、ありがとうございました。

